## Situación de los IDIRIZCIETOS en Venezuela

## **Informe Anual**

Octubre 1994 - Septiembre 1995

Provea

Programa Venezolano de Educación-Acción en Derechos Humanos

Publicación anual del Programa Venezolano de Educación-Acción en Deschos Humanos (Proyea)

DEPÓSITO LEGAL pp 89-0303

ISSN 0798-2879

PRODUCCIÓN Provea

DISEÑO DE PORTADA Oscar Sempere

ILUSTRACIÓN "Ajuste con rostro humano", collage

DIAGRAMACIÓN Y MONTAJE Ramón Gordils y María Paula Herrero

IMPRESIÓN Edisil Impresos

PATROCINIO Esta publicación llega a sus manos gracias a la solidaridad de las siguientes organizaciones: Broederlijk Delen, Katholische Zentralstelle für Entwicklungshilfe e.V. y Pan para el Mundo.

Caracas, Venezuela, noviembre de 1995

## Indice

	Prólogo	7
l.	Contexto y Balance General	. 9
	Contexto	11
	Balance de la situación	
	de derechos humanos	19
II.	Situación de los Derechos Humanos	27
	Derechos civiles y políticos	
	Derecho a la vida	29
	Derecho a la libertad personal	43
	Derecho a la integridad personal	
	Derecho a la seguridad personal	61
	Derecho a la manifestación pacífica	
	Derecho a la libertad	
	de expresión e información	73
	Derecho a la justicia	81
	Derechos de las personas	
	detenidas y encarceladas	97
	Derechos económicos, sociales y culturales	
	Derecho a la vivienda	111
	Derecho a la salud	119
	Derecho a la educación	135
	Derechos de los trabajadores	149
	Derecho a la seguridad social	161
	Derecho a la tierra	167
	Derechos de los pueblos indios	179
	Derecho a un ambiente sano	187

	<b>Informe Especial:</b> Derechos de los pueblos indios.	
	Entre la integración y la extinción	198
S COLUMN	Respuestas Organizativas	199
	Organismos nacionales de derechos humanos Movimiento popular y organizaciones	201
	no gubernamentalesGestiones ante organismos internacionales	
IV.	Consideraciones Finales	219
	Perspectivas Exigencias a los Poderes Públicos en	
	materia de derechos humanos	
V.	Anexos	229
Lista	a de siglas utilizadas en este Informe	264

.

omo cada año por estas fechas, el Informe nos permite una cuenta feliz, esa que resulta de nombrar a todos los que se sumaron a una tarea emprendida por manos cada vez más numerosas, y que en definitiva nos convencen de que la solidaridad y el compromiso son mucho más que meros postulados. Todos ellos, junto a otros de mención a estas alturas permanente, impulsaron el motor e imprimieron la energía necesaria para que este 7º Informe Anual finalmente llegue a manos de sus lectores.

Un número importante de las investigaciones que se plasman en diferentes capítulos del Informe fue realizado con la participación de colaboradores, como Marino Alvarado, Horacio Bird. Ybelice Briceño Linares. Lorena Fernández, Guillermo Galindo, Erick Gutiérrez, María Luisa de Paz, v Britta Madsen, quien vino desde su país a concretar su propio interés por los pueblos indios del nuestro. Como responsables de cambios que saltan a la vista, repite Oscar Sempere con el diseño de la portada, y Ramón Gordils, quien propuso la nueva diagramación. Agradecemos otra vez a Raúl Cazal, por seguir encontrando tiempo y espacio para dar una mano, y a Andrés Cañizales, por compartir plazos y angustias. Finalmente, un reconocimiento particular a todos v cada uno de los miembros del equipo que hacen posible este esfuerzo editorial.

## Prólogo

El Episcopado Venezolano invitó a todos en Venezuela para que 1995 fuera el "Año por el Compromiso por la Vida". Muchas instituciones acogieron esta iniciativa y a lo largo de este tiempo se tomó mayor conciencia acerca de la centralidad de la persona humana y de la vida. Desde esta perspectiva es como podemos destacar la importancia y urgencia del trabajo en favor de los derechos humanos, habida cuenta de que el primero y fundamental de todos ellos es precisamente él derecho a la vida.

Ciertamente que se ha ido avanzando mucho en los últimos años en lo que al trabajo y compromiso con la defensa de los derechos humanos se refiere. Sin embargo, todavía el camino por andar es largo y arduo. Variadas son las situaciones que hablan de un menosprecio o de un ataque a los derechos humanos. en general y en particular: las salud y la educación están en franco deterioro; la inseguridad personal, la impunidad y la violencia siguen creciendo; la administración de justicia encuentra serios vacíos: la centralidad de la persona no es tomada en cuenta por muchos sectores que deciden acerca del futuro del país... Hemos visto crecer, casi con impotencia, la fuerza del narcotráfico, así como el fortalecimiento de la corrupción administrativa v económica. Afortunadamente también ha crecido un sinnúmero de organizaciones de la sociedad civil que responden a toda esta problemática y que demuestran que en Venezuela sí somos capaces de crecer y cambiar.

No son pocas, por otra parte, las diversas asociaciones que han asumido como objetivo y tarea, la promoción y defensa de los dere-

chos humanos. Cada una de ellas pone su propio acento en algunos de los elementos de esa apasionante labor. Provea, cuvo Informe hoy presentamos, es una de esas asociaciones o grupos que tienen como horizonte el de los derechos humanos. Lamentablemente no faltan elementos opositores en nuestra sociedad que quieren tapar el sol con un dedo y no quieren entender la importancia y sentido de la acción de Provea y las otras asociaciones que tienen que ver con los derechos humanos: por eso no extraña oír acusaciones de "desestabilizadores", o de "financiados por el narcotráfico"... que se le endilgan a ellos. Sin embargo no es así y el compromiso con la gente, con su vida, con sus derechos, va mucho más allá y no se detiene frente a las amenazantes acusaciones de quienes parecieran ser guiados más bien por osarios intereses.

Hemos de seguir fieles a nuestro compromiso con la vida. Ello exige el que hagamos brillar el esplendor de la verdad sobre el hombre y demostremos que el ser humano, con su dignidad irrenunciable, es lo más importante de nuestra sociedad. Al presentar el Informe Anual de Provea no sólo saludamos sus logros y su compromiso, sino que los animamos -nos animamos todos- a seguir siempre adelante en este trabajo y responsabilidad en favor de los derechos humanos.

¡Que el Dios de la Vida los bendiga!

+ Mario Moronta Rodríguez Obispo Auxiliar de Caracas Secretario General de la Conferencia Episcopal Venezolana.